

# BIBHUMA Noticias - Especial Diciembre 2009

[Listado de boletines anteriores](#)

[Suscribite al Boletín](#)

## Biblioteca

### Comentarios sobre la semana de acceso abierto

En nuestra Biblioteca decidimos adherir a la [Semana del acceso abierto](#), evento que se celebró en todo el mundo del 19 al 23 de octubre de 2009, y aprovechar para difundir el tema y nuestro repositorio institucional [Memoria Académica](#) internamente.

Por ello, lo primero que hicimos fue diseñar un sitio WEB para este evento (<http://bibhumaesaa.fahce.unlp.edu.ar>), con la idea de promover las actividades de esa semana, pero a la vez pensando en que el sitio iba a continuar más allá de la semana, como un tema de preocupación permanente nuestro. Por eso el lema y el nombre: "bibhuma es aa = bibhuma es acceso abierto"

Las actividades que organizamos fueron poquitas y bastante modestas:

- Como marco general, además de la difusión previa que hicimos por mail y por el sitio, esa semana decoramos la biblioteca con globos naranjas (siguiendo el color que identificó a la semana AA) y celestes (que es el color del logo de nuestro repositorio Memoria Académica). En los mostradores y mesas de las salas habíamos colocado cestos con caramelos naranjas y celestes, y compramos unos portarretratos de acrílico transparente en los que pusimos carteles promocionando tanto las actividades de la semana AA como Memoria (estos estaban sobre las mesas de estudio y en los mostradores). Vale decir, que cualquiera que entrara a la Biblioteca se daba cuenta de que algo pasaba, que estábamos festejando algo.

- Además de la decoración, preparamos dos panfletos que repartimos durante toda la semana. Uno que explicando qué es el acceso abierto, y el otro con recomendaciones de acciones concretas para promover el acceso abierto. Estos fueron traducidos para la ocasión de textos originales que figuraban en la página internacional de la openaccessweek.

- Junto con los panfletos, diseñamos y mandamos a imprimir 500 señaladores que les regalamos a los usuarios en esa semana, junto con los libros que se llevaban en préstamo. El señalador tenía dos caras: una sobre el acceso abierto, y otra sobre Memoria Académica. Todos estos materiales pueden verse y descargarse del sitio: <http://bibhumaesaa.fahce.unlp.edu.ar>

- Dos recreos en los que invitamos a los usuarios que estaban en ese momento en la

biblioteca a compartir un refrigerio con nosotros, donde además de torta, jugo y mate, les comentamos porqué estábamos haciendo todo esto, qué era el acceso abierto, porqué era importante para ellos y qué podían hacer para promoverlo. También les contamos qué era Memoria Académica y cómo podían consultarlo, repartimos panfletos y señaladores. Cada recreo duró poco más de media hora y fue bastante informal, respetando la consigna de lo que es un "recreo". Además, la asistencia fue voluntaria, invitamos a los que estaban estudiando a participar, pero no los obligamos a asistir ni invadimos el espacio de estudio. Los recreos se hicieron en el sector de recepción y mostradores, contiguo a las salas.

- Por último, hicimos una charla institucional, dirigida a autoridades y docentes de la FaHCE, en la que se presentó un informe de lo hecho en los últimos tres años a partir del inicio del proyecto de Memoria Académica. La charla se tituló *"El avance de (la) memoria académica"*, aludiendo al proyecto en si y a su objetivo primordial.

En el sitio WEB de la semana: <http://bibhumaesaa.fahce.unlp.edu.ar> colgamos todos los materiales que confeccionamos para la ocasión (panfletos, señaladores, textos) y se incluyó una galería de fotos registradas durante el evento. La idea era generar foros de discusión desde el sitio, pero la vorágine de fin de año y varios problemas técnicos que aún estamos solucionando nos impidieron seguir trabajando en ello. Sin embargo, en el breve tiempo que duró la semana 31 usuarios se registraron en el sitio, y un par hicieron algún comentario.

El resultado fue bueno y a la vez revelador: comprobamos que la mayoría de nuestros estudiantes no conoce el movimiento de acceso abierto ni tiene mucha idea de cómo lo afecta. También muchos desconocían la existencia del repositorio Memoria Académica, a pesar de que es uno de los recursos de tienen a su disposición desde la página de la Facultad. Muchos se quedaron charlando con nosotros sobre estos temas, muy interesados, y todos se llevaron señaladores y panfletos.

Esto en un muy breve análisis. Como conclusión general creemos que hay que seguir trabajando en la difusión y discusión de estos temas con los usuarios finales, sobre todo alumnos y graduados jóvenes, que son y serán los principales beneficiados por el acceso abierto a la literatura científica.

## **Modificación de la Ley de Propiedad Intelectual**

BIBHUMA apoya y promueve la propuesta elaborada por la Subcomisión de Propiedad Intelectual, Acceso a la Información y Libertad de Expresión de la Asociación de Bibliotecarios Graduados de la República Argentina (ABGRA), en la que se proponen modificaciones a la Ley 11.723 de Propiedad Intelectual en favor de permitir la reproducción de documentos con fines de preservación y difusión en las bibliotecas.

Por ello, solicitamos y obtuvimos el apoyo del Honorable Consejo Académico de la FaHCE en favor de esta iniciativa (Prov.fecha 17-4-2009) y con fecha 20 de noviembre de 2009 organizamos en conjunto con la red ROBLE un curso taller sobre *"El acceso a la información en el contexto de la Ley 11.723 : una mirada desde las bibliotecas"* a cargo de Lic. Lucía Pelaya y la Prof. Ana María Sanllorenti, al que asistieron cerca de 50 personas.

Sobre el final del curso se realizó un interesante debate en el que participaron como invitados especiales la Dra. María Clara Lima, directora de propiedad intelectual de la UNLP, y el Lic. Federico Reggiani, director de la Biblioteca del Poder Judicial de la

Provincia de Buenos Aires.

Invitamos a la comunidad académica, a los colegas bibliotecarios y a todo aquel interesado en el tema a consultar los textos y materiales discutidos durante el taller, que ya han sido puestos en libre acceso a través del repositorio <http://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar>.

### **Cierre 2009 y apertura 2010**

Sobre los últimos días de diciembre de 2009, problemas técnicos con el servidor de BIBHUMA causaron una abrupta interrupción de los servicios Web, por lo que nuestros sistemas dejaron de funcionar. Estamos trabajando desde entonces para poder reestablecer el servicio lo antes posible, pero les pedimos paciencia y comprensión ya que es probable que durante el verano todavía algunos de ellos no estén disponibles.

Luego de un intenso año de trabajo, nos despedimos. Queremos agradecer el acompañamiento de toda la comunidad académica en las iniciativas que hemos encarado, y en particular a los usuarios que nos visitan diariamente.

Les deseamos que pasen buenas vacaciones y los esperamos nuevamente a partir del 1º de febrero próximo, en los horarios habituales, para seguir trabajando y compartiendo la vida universitaria.